

## ACCIDENTE FERROVIARIO EN EL PACÍFICO DECLARACIONES DEL PDTE. DE LA R'PUBLICA

### Los rebeldes victoriosos

New York, 9.—En la provincia del Oeste de Hupeh, en la región del Yangtse river, las tropas rebeldes dominaron a las federales y se adueñaron de la ciudad. Las condiciones están descritas como muy serias y las mujeres extranjeras y los chicos han sido ordenados que evacúen el sitio en los cañoneros americanos estacionados en el río.

### Las tormentas azotan las costas del norte de Europa

Londres, 9.—Las tormentas terribles que han azotado la costa inglesa durante varios días, causando pérdidas materiales y pérdidas de vida, ha pasado un poco, aunque se teme que vuelva a aparecer con más furia. Violentas tormentas, se anuncian para los próximos días. Las costas occidentales desde el sur de Portugal hasta el norte de Dinamarca, han sentido en todo su rigor la fuerza del huracán a una gran velocidad.

### 75 aniversario de la Imaculada Concepción

Roma, 9.—Por primera vez en la historia de la Italia unida una banda de guardias papales, de la guardia palatina, ha salido fuera del recinto de la Ciudad Vaticana y marchó en dirección a la

piazza di Spagna a proclamar el 75 aniversario de la proclamación de la doctrina de la Inmaculada Concepción.

### La temperatura empieza a declinar en el Middle West

Chicago, 9.—Después de una semana de severo frío que se reveló en una onda que venía moviéndose gradualmente desde el sur, del Valle de Mackensie hacia el Middle noroeste, con temperaturas de 10 bajo 0, las condiciones se han modificado y la temperatura empieza a suavizarse.

### Muerte de un campeón

Los Angeles, 9.—Teddy Tetzaff de 46 años, antiguo campeón del mundo en las carreras de automóviles, murió en su hogar en Haven Home, Artesia, California, de complicaciones de la espina causadas por un accidente en las carreras en 1911, cuando se ganó el campeonato mundo.

### Embajador británico en Rusia

London, 9.—Sir Edmund Every, nuevo embajador británico, ante el soviét salió hoy a tomar posesión de su cargo.

### Calles conferenciará con Ortiz Rubio en New Orleans

Hot Springs, Arkansas, 9. El presidente electo de México Pascual Ortiz Rubio, que estuvo en ésta en vacaciones, salió para New York después de haber recibido un mensaje telefónico del ex-presidente Plutarco Elías Calles, que le llamaba para una conferencia que ha sido arreglada para esta semana en New Orleans.

### El gobernador de Panamá rumbo a Washington

Colón, 9.—El gobernador Harry Burgess, de la Zona

del Canal, su señora, la señorita Lola Arosemena, hija del presidente Arosemena de Panamá, salieron en el barco «Calamare» de la United Fruit Company en dirección a New York. El gobernador va a los Estados Unidos a hacer su anual visita al comité del congreso que se encarga de las apropiaciones en Washington.

### Aeroplanos al Polo en busca de Eilson

New York, 9.—Tres aeroplanos han sido ordenados abandonar St. Louis hoy en la mañana para buscar a

Carl Ben Eilson, famoso aviador ártico, desaparecido desde el 9 de noviembre, en las vastas zonas del Polo. Los aeroplanos pertenecen a la Corporation de Aviación, que Eilson representaba.

### Aprobación del nombramiento de South

Lisboa, 9.—El gobierno dió la aprobación al nombramiento del señor J. G. South como ministro de los Estados Unidos en Portugal. El señor South desempeñaba el mismo puesto en Panamá.

### El cuarto marido de Sidi Wirt

Washington, 9.—El teniente Roger Allan Gardner de 27 años, graduado de la academia naval de West Point, sucederá al príncipe Suad Chakir de Turquía, como marido de Sidi Wirt Spreckles, de San Francisco que se casa por cuarta vez.

### La reina Elizabeth enferma con influenza

Brusselas, 9.—La reina Elizabeth está confinada en cama sufriendo de influenza desde hace dos semanas, y sus médicos le han prescrito gran cuidado en atención a la próxima boda de su hija la princesa Marie Jose con el príncipe heredero de Italia. Sin embargo su condición no se considera alarmante.

## El Señor Presidente aún no ha pensado si contestará o nó al Licenciado Jiménez Ortiz ¿Qué se desea, nos dice, que dé libertad electoral? La habrá; pero pare-

ja, para amigos y para adversarios

El reportaje hecho por uno de nuestros colaboradores con el Secretario de Seguridad Pública, Gral. Quirós, ha dado material por más de quince días a otro periódico que le ha dedicado inocuos editoriales, y a su partido político que ha basado en él una larga atolon-

drada campaña.

La última consecuencia de ese reportaje que publicamos el 23 de noviembre es la carta que el jefe del Partido Republicano, Lic. Jiménez Ortiz, le dirige al señor presidente de la república desde las columnas de La Tribuna en su edición de ayer.

Hay en el público comentarios acerca de la pasible contestación del 1. Magistrado y aunque la mayoría piensa que no habrá respuesta para no darle más cuerda al organillo de la oposición, quisimos auscultar en fuente legítima si habría o no alguna manifestación oficial al respecto.

Interrogamos primero al señor Secretario de Seguridad Pública, quien iba para el llano de Alajuela donde le ofrecen hoy un homenaje, y por eso no nos dijo nada en concreto, rogándonos q'

consultásemos en la Casa Presidencial. En ésta conversamos con el Secretario Presidencial, señor Castro Beeche, quien nos dijo:

No creo que conteste el señor presidente, mejor dicho, no sé si lo hará; pero si lo desea, pregúntelo a él. Allí va, mire.

Efectivamente, el señor presidente entraba en ese momento a su despacho, y tuvimos oportunidad de abordarlo siendo acogidos amablemente.

El señor presidente nos dijo: No sé si contestaré o no. ¿Qué es lo que puedo yo decir de nuevo? Que habrá plena libertad electoral, ya lo he dicho; pero será pareja, para amigos y para adversarios; y digo así, porque pareciera que se desea que otorgue todas las garantías a los adversarios, y que las niegue a los amigos. Eso no podrá ser. Todos

irán libremente a las urnas, y libremente depositarán sus votos. Esto si lo garantiza el gobierno, y además la forma del voto que es en secreto. Cada uno sufragará por quien quiera.

Y el señor presidente no quiso agregar una palabra más.

## Grave accidente de tráfico ferroviario

Entre Quebradas y Concepción de la línea ferroviaria del Pacífico, ocurrió ayer un hecho lamentable de que fué víctima el brequero Luis Mora, quien con graves heridas ingresó al hospital de San Juan de Dios. En el venía como brequero de un

tren de Puntarenas, y sin conocerse bien la razón cayó sin ser visto por nadie, hiriéndose la cabeza, y otras partes del cuerpo.

Unos viandantes que iban sobre la línea fueron los que primeramente se dieron cuenta del trágico suceso.

## Solicitud de indulto a favor de Jaime Troyo

Hoy en corte plena será conocida y resuelta la solicitud de indulto introducida a favor de Jaime Troyo Anderson, comprometido en

los sucesos políticos de Cartago en la pasada lucha electoral en que hubo muertos y heridos, de que a él se le hace responsable.

## Herido por un alcoholizado

Ingresó al hospital San Juan de Dios el señor Reyes Vargas Méndez, quien presenta heridas que

le infirió un alcoholizado, quien fué capturado por la policía.

## Hoy se elige nueva directiva de Luz y Lealtad

En la última sesión de Luz y Lealtad se dispuso convocar a una asamblea general que debe efectuarse hoy a las siete y treinta de la noche con el fin de elegir la nueva directiva para el año próximo según lo previenen los estatutos.

## El secretario de seguridad pública recibe una muestra de simpatía

Hoy antes de medio día salió para el llano de Alajuela el secretario de seguridad pública, general Quirós, obediendo a una invitación que le han hecho los vecinos de ese lugar que le dedican entre otras muestras de simpatía una corrida de toros.

## Accidentes de pólvora

Con los juegos de pólvora que se celebran cada 7 de diciembre en honor de la purísima, siempre se registran accidentes dolorosos. Anteayer resultaron lesionados Rogelio Muñoz, en una mano; y Rogelio García Cordero, en la cara.

## Enrique Carretero, el notable periodista español huésped de Costa Rica

Enrique Carretero, autor de una docena de libros muy populares en España y en el continente y una de las mentalidades más altas de la península, es nuestro huésped desde hace cuatro días y se propone dar unas conferencias sobre temas sociales, departiendo abiertamente de los abusados tópicos que han servido de programa a los conferencistas que nos han visitado en los últimos tiempos.

Carretero viene hoy procedente de Nicaragua en una peregrinación continental, que le suplirá abundante material para el libro que está escribiendo sobre el intercambio, cuyo máximo exponente es el novelista que nos honra con su presencia.

Descámosle grata permanencia en el país.

# EL SOL

Director  
DAVID SAAVEDRA  
Gerente  
MANUEL SAAVEDRA H.  
Radiotelegrafista  
FRANCIS L. BERNARD

OFICINAS  
Imprenta y Administración:  
Avenida de las Damas 100 varas  
al Oeste del Parque Morazan.  
Teléfono  
Administración: 3404  
Suscripción Mensual: \$ 2-00  
Número suelto: 0-10  
Número atrasado: 0-20  
Anuncios, precios convencionales.

Tribuna popular dará cabida a la opinión de los que quieran escribir sobre asuntos vitales. 200 palabras es el máximo de esta colaboración.

## EDITORIAL

### Los bancos, responsables de la crisis

La inesperada baja del precio del café, que conmovió al país que durante generaciones ha vivido de las cosechas para mantener su balance internacional, por una parte, y la paralización de la industria de bananos, por la otra, que ha sumido en la inacción a regiones enteras que en el pasado tributaban visiblemente en la prosperidad común, son responsables por la crisis que nos afecta, aunque en rigor habría que hacer partícipe de las responsabilidades a los bancos que no supieron encarar la situación y dieron el primer grito de alarma, restringiendo los créditos y limitando las operaciones a figuras insospechables.

Espíritu tímido, espíritu conservador el que guió a los banqueros en los instantes de confusión y en lugar de estudiar la situación que se presentaba, para remediarla extendiendo los créditos o haciendo nuevo préstamos para alentar los esfuerzos privados, se dieron a la fácil tarea de llamar al orden a los deudores para que saldaran sus cuentas.

Su actitud causó la debacle. Aflicto el comercio y los pocos industriales ante las subitas demandas de los banqueros, que les colocaban en situación angustiosa y les hacía limitar sus negocios a un estrecho radio, se entregaron a la obra de tocar el mismo organillo y mostraron sus exigencias a los clientes, que se alarmaron y alarmaron al país en general.

No ha habido visión en la conducta de los banqueros. Se les reconoce previsión, se les acredita con dotes de conservación, innatas a los individuos que se dedican a traficar con monedas, pero su actuación en la crisis actual merecerá siempre el reproche de la gente observadora que se duele ante las perspectivas del momento.

No han entendido su función en el estado moderno, que requiere del banquero, además de la capacidad de acumulación y de administración la capacidad necesaria para cooperar en el funcionamiento de la vitalidad de un país.

Llena está la historia financiera del mundo de ejemplos en que los bancos prestaron su concurso en los momentos críticos, decidiendo una situación o conjurando una crisis. Morgan, el fundador de la casa bancaria que lleva su nombre salvo a los Estados Unidos de una debacle en 1890 ofreciendo un préstamo de..... \$ 50,000,000 de dollars para alentar las operaciones de la bolsa, que habían empezado a inquietarse con motivo de las bajas de los valores.

No es acaso el gesto del secretario del tesoro de los Estados Unidos digno de copiarse en las circunstancias? En presencia de la crisis de octubre, que ocasionó la baja de los valores de la bolsa, Andrew W. Mellon, el banquero fundador de la casa bancaria de Mellon de Filadelfia, a quien están confiados las finanzas americanas anunció la reducción de los impuestos de tributación en unos \$ 160,000,000 de dollars y obró el milagro. Hizo renacer el optimismo y aquietó un mar revuelto que se decía imposible de tranquilizar aun con recursos extraordinarios de billones.

### Lloyd George ataca los armamentos

David Lloyd George, uno de los estadistas más grandes de Europa, derrotado en las elecciones últimas, denuncia desde su alta tribuna de la Cámara de los Comunes, que él mismo contribuyó a levantar aniquilando el poder de la Cámara alta o de los lords, los armamentos vastos de las naciones europeas y de los americanos.

Las fuerzas de reserva constituyen un peligro al decir de Lloyd George y cualquier esfuerzo que se haga, cualquiera conferencia naval será estéril si no se procede previamente a la destrucción de la maquinaria que se conoce como reserva y que sirve admirablemente para agredir a las naciones.

### La pasada elección presidencial de México. Ortiz Rubio, candidato del Partido Nacional, derrotó a Vasconcelos

México, diciembre 9, 1929.

La campaña presidencial, con dos candidatos en las elecciones terminó en la forma que se esperaba cuando 1,500,000 votos dieron su preferencia sobre el candidato Pascual Ortiz Rubio, favorito del Partido Nacional, en contra de los escasos votos que obtuvo José Vasconcelos, auspiciado por el partido anti-reeleccionista.

Las mesas electorales estaban estrictamente guardadas. Pascual Ortiz Rubio, antiguo embajador en Alemania y Brazil, ha sido el ganador en la pasada lucha, excepcional en la historia

de México por la ausencia de crímenes o de disturbios en la contienda. Rubio reemplazará al presidente provisional Portes Gil.

Ortiz Rubio, el vencedor, fué patrocinado por el partido nacional revolucionario, organizado por el general Plutarco Elías Calles, el gobernador Aaron Sáenz, de Nuevo León y el gobernador Manuel Treviño, de Coahuila.

Su oponente Vasconcelos, que alcanzó pocos votos decepcionado por el resultado de los elecciones cruzó la frontera y anuncia que retornará al país para reclamar la presidencia por la fuerza de las armas.

La personalidad de Ortiz Rubio

Un año hace, Ortiz Rubio era comparativamente desconocido en la política de su país. En 1912, sirvió en el Congreso Unión y un año más tarde se alistó en las fuerzas que combatían a Victoriano Huerta, que se había apoderado del gobierno federal. En octubre de aquel año, Huerta había puesto en prisión a Rubio, que fué libertado en 1914, saliendo inmediatamente hacia el norte para reunirse con el jefe de la revolución Venustiano Carranza.

Ha tenido muchas dignidades

Bajo Carranza, Ortiz Rubio prosperó. Primeramente fue enviado a Washington en una misión diplomática, después fue electo gobernador del estado de Michoacán en 1916. Después que Carranza fue asesinado, Adolfo de la Huerta le ofreció un puesto en su gabinete como secretario de comunicaciones y trabajos públicos.

Alvaro Obregón sucedió a de la Huerta y envió a Ortiz Rubio de embajador a Berlín de donde fue más tarde trasladado a Río de Janeiro, puesto que dejó cuando Emilio Portes Gil le pidió que retornara al país y que engrosara su gabinete. Ortiz Rubio regresó pero no tomó el puesto ofrecido.

Justamente cuando la revolución de Sonora se estaba convirtiendo en una amenaza, el partido nacional se reunía para deliberar acerca del sucesor de Portes Gil, provisional presidente por un año. Se esperaba que uno de los fundadores del partido, Aaron Sáenz, saldría victorioso. Sin embargo Sáenz fue olvidado completamente y Ortiz Rubio, un "dark horse" caballo negro en la arena política, consiguió la nominación.

Vasconcelos educador

Vasconcelos ha sido el enemigo político de Ortiz Rubio, desde los días de Pancho Villa, a cuyas fuerzas se asoció Vasconcelos para pelear contra Carranza, el leader constitucional.

### Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL SOL

## GUIA PARA PINTAR

Pintar, Barnizar, Teñir y Esmaltar úsense los productos indicados abajo.

	Para Pintar	Para Barnizar	Para Teñir
FACHADAS	Iris (Brillante) Acabado Concreto (Mate)	REXPAN	para madera Tintes en Polvo
PAREDES interiores excepto concreto	Iris Brillante Flat-Tone (Mate) Calumet (Calidad económica)	Excello Nº 1 Coach	
SUPERFICIES Exteriores de Concreto Interiores	Acabado Concreto Flat-Tone (Mate)		
PAREDES y CIELOS de madera	Iris (Brillante) Flat-Tone (Mate) Calumet (Calidad económica)	Excello Nº 1 Coach	Handcraft Stain Tintes en Polvo
PISOS de madera		Excello Nº 1 Coach	Handcraft Stain Tintes en Polvo
PUERTAS Interiores Exteriores	Iris Brillante - Calumet Iris (Brillante)	Excello Rexpar	Handcraft Stain Tintes en Polvo
REJAS de Hierro	Kromik (1ª mano) Metalastic (2ª mano) Roof & Bridge Paint (Calidad Económica)		
TECHOS, PUENTES y Armazones de Hierro	Kromik (1ª mano) Metalastic (2ª mano) Roof & Bridge Paint (Calidad Económica)		
TECHOS de Hierro Galvanizado	1ª mano Galvanized Iron Primer - 2ª mano - Pintura para Hierro Galvanizado		
GARAGES Exteriores Interiores	Iris Calumet		
MUEBLES interiores de comedor	Laca Rodgers Laca Rodgers	Bar Top Bar Top	Handcraft Stain
AUTOS Capotes, Asientos	Auto Top Dressing (negro) Millers Leather Dressing		

Tenemos una línea completa en todos los colores de **Lacas Rodgers** que son aplicables con brocha corriente, secan en 5 minutos y dejan un acabado igual al de los automóviles modernos. Tenemos además esta misma clase en **Barniz Transparente**.

Para cubrir superficies de madera o hierro donde se requiere formar una capa gruesa recomendamos el **Ebonol**. Se hace solamente en negro. Para cubrir superficies de hierro que se calientan como calderas, escapes de auto etc. recomendamos **Salamander Smoke - Stack**.

Rellenador para preparar superficies metálicas para camiones, maquinarias de hierro etc. **Metal Primer Nº 54**.

**Gold Size** para diluir pinturas al Japan.

Tenemos materiales especiales para Ebanistas.

**Tapaporos en pasta Transparente**.

Rellenador para aplicar antes de Lijar. No. 98

**Laca Transparente (Para usarla con Pistola)** No. 84.

Pintura Negro - Mate para tableros de Escuelas.

**Secativos Creolina**, Desinfectante de buen olor a Pino marca **Oylapine**.

## FERRETERIA

# Miguel Macaya y Co.

## Las farsas de la democracia

Polonia que peleó por su libertad durante centurias, Polonia que se ha reconstruido sobre las ruinas de las provincias repartidas a los austriacos y los alemanes y los rusos, ensaya en estos momentos los mismos métodos autoritarios que censuraba en sus opresores, y después de oponerse el primer ministro al voto de

desconfianza que le dió la dieta concluye por aceptarlo pidiendo la renuncia del gabinete.

Pero el primer ministro que es el que manda la parada queda en el poder y como es hombre más fuerte del país sus sistemas seguirán en boga, bajo la apariencia de nuevos consejos de gobierno.

## Los trabajos de la pavimentación

La escasez de dinero, causada por la crisis que consume al país, se anuncia que ocasionará la paralización de los trabajos de pavimentación, tan necesarios para el

ornato y para el tráfico de las calles, hoy en condiciones terribles.

Al menos debía continuarse la pavimentación de las calles empezadas.

## La guerra civil en China Inminente caída del gobierno de Nanking

La deslealtad ha trabajado profundamente el ánimo del pueblo chino, envuelto en una serie de revueltas locales, que saltan a cada momento a consecuencia de la rivalidad de las facciones guerreras y de las ambiciones de los caudillos.

Libres de la avalancha rusa que ha cedido para aceptarles la paz que pidieron, pudieron los chinos seguir el programa de reinvin-

dicaciones que se habían propuesto conseguir para su país hace unos tres años, pero la guerra civil asoma por todas partes y el vasto y rico territorio que vivió en milenaria tranquilidad al favor de un régimen monárquico, que en cambio les ofrecía pan y abrigo, se divide en numerosas zonas de influencia sujetas a la ferula de los generales victoriosos, que haran facil para los aliados la tarea de deminarlos.

## Jack Dempsey árbitro de las peleas de box

El más espectacular de los boxeadores modernos, el hombre más fuerte que ha producido el ring, el ídolo del pueblo americano a pesar de su aparente cobardía en los días de la guerra cuando rehusó alistarse en las fuerzas que marcharon a combatir en Europa, es ahora, por la evolución del tiempo y de la edad, el hombre derrotado que se entretiene de hacer de referee en los matchs que en otras otras ocasiones era él la central figura.

Las grandes artistas, que abatidas por la edad o abandonadas por el público voluble, en su preferencia, optan al retirarse por vender flores en los cafés o por

servir de consejeras a las damas jóvenes que adoptan el tsatro como carrera.

## Francia y la conferencia naval

El resurgimiento francés después de la guerra que la ha llevado a aventurarse en las industrias de hierro y a disputar a Alemania su predominio en la marina mercante se revela en la actitud que ha adoptado frente a los países gestores de la conferencia naval de Lon-

dres que se reunirá en enero.

Francia pide una cuota de 3, o sea una cifra superior a la del Japón e Italia y es seguro que los franceses consigan sus demandas porque son económicamente independientes de los otros países.

## La ley de licores y el presidente de la república

No parece que la ley de licores es muy popular, al menos en el sentir de varias asociaciones de obreros, entre ellos de tipógrafos que se han alistado en la causa de los que piden que no se hagan reformas a la ley que se ha sometido al congreso.

La ley de licores o mejor

dicho las reformas que se pretenden hacer fue ideada por los patentados y el señor presidente de la república declaró a un reporter de este diario, que el había accedido simplemente al pedido de los patentados al formular el proyecto que se ha presentado a la consideración de la asamblea.

## Las dificultades de Hoover en Haiti

500 marinos se han despachado de los Estados Unidos para suplementar las fuerzas de ocupación que se hallan actualmente en Haiti, amenazadas por la revolución civil, que ha estallado a consecuencia de una huelga de los empleados de la aduana, que ha cobrado simpatías en todo el país, disgustado por la intervención extranjera.

Stimson ha declarado que la situación haitiana es grave, y es probable que se deba a la deserción de los que estaban por el régimen americano en la isla. Será preciso buscar nuevos Moncadas o nuevos Díaz entre los negros para restablecer el orden?

## Los excesos de la prohibición

La prohibición está escribiendo uno de los capítulos más dolorosos en la historia de los Estados Unidos, y el crimen por error o el crimen intencionado que cometen los agentes federales encar-

gados de las persecuciones están alarmando al país.

Desde enero han perecido ocho personas, víctimas del exceso de celo de los empleados federales encargados de hacer cumplir la ley anti-alcohólica.

## Una provisión de goldenrod ha hecho el gobierno para uso en las oficinas

El sustituto que ha encontrado Edison para el caucho, el goldenrod, la planta que crece en zonas templadas, que se dice que tiene además de elasticidad la propiedad de provocar el destornudo, será introducido en este país, y estamos informados que el presidente de

la república ha hecho un cuantioso pedido para obsequiar al congreso.

A cada diputado se le proveerá con una barra de goldenrod y su uso será forzado en el momento que quieran hacer uso de la palabra en los debates cotidianos.

### PLANCHAS DE CARTON ESPECIAL

PARA

### CIELOS Y PAREDES

### Marca "GUARD"

3/16 DE ESPESOR

FABRICADO POR

THE BEAVER COMPANY LTD.,

LOS FABRICANTES MAS ANTIGUOS DEL RAMO

Tenemos en existencia los siguientes tamaños

32" x 72"

32" x 84"

32" x 132"

FERRETERIA

## Miguel Macaya & Cía.

SAN JOSE -- COSTA RICA

No solo en el cielo se goza, también se goza en  
**EL INFIERNO**

Para hoy a las 8 de la noche quedan convidados todos los que quieran divertirse de lo lindo al compas de los "Reyes del Jazz" Hnos. Piedra



# Sección Deportiva

A CARGO DE "PUGILISTA"



## Ante una numerosa concurrencia "La Libertad" derrotó al "Hereditano" por tres tantos contra dos

Desde las alegres mañanas del "Alianza" y del "Fortuna", cuando nuestro Estadio fué pequeño para contener a la enorme multitud que presencia esas hermosas jornadas, de gratos recuerdos para nuestro fútbol, no hemos tenido la dicha de presenciar una concurrencia tan numerosa como la que ayer hizo acto de presencia en el clásico encuentro Libertad y Hereditano, los dos colosos de nuestro fútbol.

El entusiasmo por ese partido era bien justificado, el Hereditano se enfrentaría por primera vez a La Libertad, después de su brillante gira por El Salvador, y era lo más natural que quisieran conservar en su tierra

los lauros que con tanta honra conquistaran en tierra extraña. La Libertad por su parte iba llena de entusiasmo y dispuesta a conquistar la victoria.

### Los dedicados.

Este partido que era el final de la Eliminatoria organizada por nuestra Federación Deportiva, fué dedicado como homenaje de simpatía y de agradecimiento a los señores: Comandante de Plaza don Joaquín Lizano; coroneles Brealey, Pérez, Robles y el Director de la Banda don Roberto Canti-

llano. Estos señores obsesquiaron una valiosa copa, que junto con la donada por la Federación fueron disputadas en el encuentro de ayer.

Con todo y que en unos carteles que circularon, decía que el partido comenzaría a las 3 de la tarde, no fué sino hasta que faltaba un cuarto para las cuatro que los equipos hicieron su entrada en el campo. Los primeros en entrar fueron los libertos quienes con su bandera y su mascota hicieron las hurras de reglamento. Después entraron los Here-

dianos con sus flameantes uniformes oro y gualda, habiendo sido ovacionados los dos equipos por sus respectivos simpatizadores.

A la llamada del juez señor Salvador González, los dos equipos se alinearon, habiéndose colocados ambos cuadros en la siguiente forma:

### Libertad

Ulloa, Aymerich, Saborio, Montero, Poeta, Valverde, Fonseca, Tabasch, Madrigal, Porras Quirce.

### Hereditano

Pérez, Braulio, Rosabal, Coto, fuentes, Arias, Zamora, Alvarado, Víquez, Milton, Quesada.

Como se ve por la anterior alineación los equipos iban

magníficos en especial el hereditano, a quien no le faltaba ninguno de sus titulares. "La Libertad" llevaba también un buen cuadro, lamentando únicamente la ausencia de Goban.

El juez da la señal llevando Heredia, la casa ventajosa; no obstante esto La Libertad al minuto de iniciado el partido tenía ya la bola frente a la puerta hereditana, Goyeya que fue el iniciador de esta entrada remata fuera perdiendo con ello un bonito chance para su equipo. El juego se inicia a toda máquina, la jugadas se suceden a cada instante, la lucha es ardua pues las dos defensas están actuando de una manera sobresaliente. Milton y Víquez son una verdadera mu-

ralla lo mismo que Aymerich y Saborio que están actuando de una manera espectacular.

El primer tiempo transcurre y aún no se ha logrado abrir el escoré no obstante los esfuerzos desesperados que han hecho los dos ataques.

Viene el segundo tiempo y con él mayores esperanzas para los partidarios de los dos equipos. Los heredianos inician varios peligrosos avances que culminan con la anotación del primer tanto por Fuentes quien aprovecha una mala salida de Carlitos para anidar el esférico en la puerta libertina. Hay gran entusiasmo en las filas heredianas pero los libertinos cobran con este tanto mayores impetus y es así como vemos que Madrigal después de haber hecho con Parras, Papas y Goyeya una buena entrada logra

Pasa a la página 8

## Piense en el futuro de su familia!

10 céntimos al día

producirán MIL COLONES para su familia a la hora en que ocurra la muerte de Ud.

¿Cuántos dieces botamos diariamente, sin utilidad ni objeto alguno? Pues bien, uno solo de esos dieces invertido en una póliza de seguro de vida pondrá a la familia a cubierto de la angustia que trae la falta de dinero inmediato para subvenir a los gastos ocasionados a la hora de la muerte del Jefe de la familia.

Pólizas de vida sin examen médico, desde mil a dos mil colones

Llene el cupón adjunto, envíenoslo, y sin compromiso alguno de su parte le mandaremos una fórmula de solicitud para una póliza de seguro sin examen médico.

**BANCO NACIONAL DE SEGUROS. DEPARTAMENTO DE VIDA**  
Garantía y responsabilidad plena del Estado

RECORTE ESTE CUPON

Banco Nacional de Seguros

Depto. de Vida,

San José de Costa Rica.

Mi nombre completo es .....

Mi dirección es .....

Mi ocupación es .....

Sexo .....

Nací en ..... el día ..... de ..... de .....

(Si no recuerda la fecha de su nacimiento diga qué edad tiene)

Desearía un seguro por \$ .....

Este cupón lo he recortado (El Sol)

## Tenemos una línea completa

DE

# BARNICES

DE

# SHERWIN WILLIAMS

**Barniz Copal.**—El barniz más barato que la Fábrica produce, pero la etiqueta **Sherwin Williams** en el galón, garantiza el artículo.

**Copal Especial.**—Hecho de material más seleccionado que el anterior y madurado con más tiempo.

**Barniz Superior.**—Hecho de una goma menos seleccionada que el usado en el Boach.

**No. 1 Coach.**—Lo recomendamos para puertas y cielos y para trabajo interior en general.

**Excello.**—Es el barniz por excelencia para muebles, cuando se requiere un trabajo económico y no se desea pagar el precio de **Rexpar**. El **Excello** es la mejor preparación que tiene la casa **Sherwin Williams**, cuando se toma en consideración el precio.

**Rexpar.**—El mejor barniz que se fabrica a cualquier precio. Resiste la acción del agua y del sol, motivo por el cual se puede usar para trabajos exteriores. Los muebles barnizados con **REXPAR**, no se rayan.

**Bar Top Finish.**—Es inmune a los efectos del alcohol. Recomendado especialmente para superficies que pueden ser dañadas al contacto de productos alcohólicos.

**Laca Transparente Rodgers.** Es un barniz que seca en 5 minutos. Es el mismo producto usado para pintar los automóviles, excepto que es hecho para ser aplicado con brocha.

## MIGUEL MACAYA & Cía.

SAN JOSE -- COSTA RICA

# Página de la Sociedad

## Tamales danzantes

El sábado pasado a las 7 de la noche se verificaron unos tamales danzantes, fiestecita que tuvo lugar en la finca de don Juan J. Montealegre, y que organizaron las señoritas Aida Céspedes, María Eugenia del Barco y Gladys Mora. Fue una fiesta original, que resultó muy lucida por la numerosa concurrencia de jóvenes y señoritas, y ade-

más por la fineza con que fueron atendidos.

Los ricos tamales que se sirvieron fueron la delicia de esa noche, y la orquesta amenizó tan grata reunión habiéndose danzado hasta las 23 horas, en que los concurrentes regresaron muy satisfechos de las atenciones recibidas. Felicitamos a las simpáticas organizadoras del festival, por el buen éxito alcanzado.

## Cumpleaños

Ayer celebró el día de su cumpleaños la simpática señorita Mariita Zeller. Con tal motivo hubo una fiestecita de confianza que ella ofreció a sus amistades, en casa de su señor padre.

La señorita Zeller es una joven damita llena de virtudes y que ya se ha distinguido por su belleza y su bondad.

Enviamos nuestras felicitaciones a la señorita Zeller con motivo de su cumpleaños y le hacemos presente nuestros votos muy fervientes por su felicidad.

## Primogénita

Don Miguel Morales y su señora esposa, residentes en Limón, han tenido la dicha de ver llegar a su hogar, una hermosa niñita, su primogénita. La alegría del dichoso hogar nos ha sido comunicada, y nosotros nos complacemos en enviar nuestra expresión de sincera alegría por la felicidad de que disfrutan hoy día los dichos padres.

## Restablecida

Doña Manuela de Falcó salió completamente restablecida de la Clínica del Dr. Hernández. Nos alegramos.

## Aniversarios de natalicios

Lo celebra hoy la señora doña Julia Flores de Solera, estimable dama de la sociedad herediana. Con tal motivo EL SOL le manifiesta su sincera felicitación.

La estimable señora doña Lidia Tinoco Castro de Beeche, joven dama de nuestra sociedad, esposa de don Jorge Beeche Luján, celebra hoy la fecha de su natalicio. Para tan culta dama envía EL SOL un cordial saludo de felicitación.

Doña Zoraida Fernández de Cubero, festeja hoy su cumpleaños; para ella en tan grata fecha envía EL SOL su respetuoso saludo.

Doña María Teresa Martínez de Scagliette, estimable dama de nuestra sociedad festejará hoy la fecha de su natalicio. La felicitamos cordialmente.

El Dr. don Manuel Rojas Delgado, se encuentra de fiesta hoy fecha de su cumpleaños. Vayan para él en este grato día, nuestra felicitaciones muy sinceras.

## Enfermos

En la misma clínica se haya un tanto delicado de salud, el señor Luis Pérez.

La señorita Carmen Chinchilla, continúa un poco mejor de la operación sufrida en días pasados. Nos alegramos sinceramente, deseándole completo restablecimiento.

Desde hace algún tiempo que se encuentra bastante delicada de salud, la muy estimable señorita Adela

Calderón hija del caballero y estimado amigo don Próspero Calderón.

Ahora hemos tenido informes de que gracias a los cuidados y atenciones del médico no don Sotero Antillón, se encuentra ya en completo restablecimiento.

Celebramos que haya mejorado, y hacemos votos por que restablezca completamente.

De bastante cuidado ha estado el joven hijo de don Jorge Orozco Casorla. Deseamos muy sinceramente que restablezca por completo.

Restablecido de la dolencia que lo obligó a guardar cama se encuentra nuestro estimado amigo y colaborador don Jorge Escalante F., lo que mucho celebramos.

Delicada de salud se encuentra la estimable señorita Benigna González Solera. Deseamos mejore.

## Viajeros

El viernes pasado ingresó a esta capital procedente de

Panamá, en donde pasó una temporada, la muy estimable señorita, Tita Villegas, jefe de las enfermeras de la clínica del Dr. Hernández. La señorita Villegas siempre se ha distinguido por su inteligencia y esfuerzo en el desempeño de su profesión, y su viaje fue un merecido descanso. Saludamos atentamente a la gentil viajera, deseándole nuevos buenos éxitos.

Procedente de Heredia vino el doctor Eduardo González Flores.

Regresaron de Cartago los señores doctor don Guillermo Rivera, don Julio León Zavaleta y don Gonzalo Ortiz.

Está para llegar al país procedente de Guatemala, la muy estimable señora doña Rosa Jauregui v. de Beteta, a quien de antemano le presentamos nuestro cordial saludo de bienvenida, deseándole grata permanencia entre nosotros.

Fijará su residencia en casa del caballero don Manuel G. Escalante, barrio de Aranjuez.

## Confidencias Femeninas

San José, Noviembre 30, 1929.

Mi novio de la niñez, que me pretendió por espacio de unos largos años se ausentó del país hace tres meses a hacer estudios superiores en los Estados Unidos y me ha escrito irregularmente desde el día de su partida.

La primera carta fue muy amorosa y muy sentimental, llena de bellas promesas y de encantos, la segunda era menos larga, pero siempre respiraba amor y reminiscencias, la tercera era una postal escrita desde un balneario a donde había ido a pasar una semana, y las siguientes apenas contienen un par de líneas.

No sé por qué sospecho que mi novio me ha cambiado por otra, o al menos ha cambiado de opinión, que es lo mismo y en la mortificación que me produce la idea he dispuesto escribir a Ud. para consultarle cual es el camino que me queda abierto para recuperarle. Deberé llamarle la atención o esperaré a que se modifique?

Gracias anticipadas por su contestación que será debidamente apreciada.

GRACIEL.

Llamele la atención. Probablemente habrá cambiado de opinión o habrá encontrado otra, y en ese caso Ud. puede imitarle.

## CUAL ES EL HOMBRE IDEAL PARA USTED?

Un hombre que no sea afeminado, que sea un hombre de verdad.

JUANITA

Detesto los hombre presuntuosos que se acetan el cabello.

LEONOR

Quiero conocer a un hombre que no haya amado a nadie.

NANCY

Un inglés me agradaría para que me llevara al extranjero.

BERTA

## CUAL ES LA MUJER IDEAL PARA USTED?

La mujer ideal que busco es mi vecina y es muy buena y trabajadora.

FRANCISCO BARBERENA

No he podido encontrar una buena mujer en mis peregrinaciones.

LUIS

## Lotería del Asilo Chapuú

### Lista de números premiados en el sorteo de ayer

00025	200	01975	100
00075	100	02075	100
00121	100	02128	200
00122	100	02175	100
00123	100	02275	100
00123	100	02368	200
00124	100	02375	100
00124	100	02475	100
00125	100	02488	200
00126	4000	02575	100
00227	100	02592	200
00128	4000	02675	100
00129	100	02775	100
00130	100	02787	200
00131	100	02861	200
00141	200	02875	100
00165	200	02942	200
00175	100	02975	100
00178	200	03037	200
00196	200	03040	200
00275	100	03075	100
00330	200	03175	200
00375	100	03176	500
00412	200	03248	200
00475	100	03275	100
00575	100	03277	500
00675	100	03375	100
00711	200	03429	200
00775	100	03475	100
00816	200	03497	200
00847	200	03575	100
00856	200	03581	200
00875	100	03945	200
00975	100	03675	100
01053	200	03750	200
01075	100	03775	100
01178	200	03875	200
01191	500	03975	200
01275	100		
01297	200		
01337	200		
01341	1000		
01375	100		
01475	100		
01570	200		
01571	200		
01572	200		
01573	200		
01574	200		
01575	20000		
01576	200		
01577	200		
01578	200		
01579	200		
01580	200		
01675	100		
01711	200		
01775	100		
01875	100		

## SOUPLEX

La navaja ideal que no le deja huellas en el rostro

**Castro & Quesada**

Unicos Distribuidores

## EL CHIC DE PARIS

Avisa a su fina clientela que ya llegaron los moirés de pura seda, las telas para zapatillas y las famosas Boinas

# Avisos Económicos

## Maypole

EL TE DE GUSTO EXQUISITO

Distribuidores: URIBE & PAGES

DE VENTA EN:

LA FLOR DE COSTA RICA, LA INDIA,  
LA MAGNOLIA, LA GRAN VIA

Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL SOL

Lydio Bonilla P. e hijos

Pintura Decorativa, Rótulos y Dibujos. 75 varas al Este de la pulparia "La Playa" Estación del Pacífico, San José.

### Aserraderos

Joven extranjero con larga práctica en agricultura y aceros de madera solicita empleo. Dirección - Doctor. Lara, 3ª avenida Este a 25 varas de la Botica Central.

### Café Popular

Esmerado servicio de café y comidas a la carta.—Teléfono transmisor—J. Alvarez—75 varas al Norte de la Botica Oriental.

### Señorita

Con alguna práctica y modestas pretensiones, desea colocación en tienda o almacén. Dirigirse a este diario.

## PREGONEROS

Se necesitan en este diario. Buen sueldo

## Hay Crisis?

Si la cerveza Traube no existiera la crisis porque atraviesa el país sería una cosa insoportable; pero a Dios gracias todavía nos quedan algunos beneficios como el de esta deliciosa cerveza que constituye una de las alegrías del espíritu. Pruébela y se convencerá.

### Panadería del Paso de la Vaca de Soto

Hnos. San José

Elaboración especial de pan y de galletas. Servicio higiénico. Máquinas para la fabricación. Se atienden pedidos a domicilio.

### Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general clean and comfortable. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken, San José, Costa Rica, Telephone 3271.

### "El Buen Precio"

frente al Mercado

Ofrece a Ud. el mejor surtido de juguetes a precios nunca vistos.

Le agradecemos su visita para que se convenza.

Humberto Jiménez y Hno.

teléfono 2311 apart. 201

### Arriendo.

Se alquila una casa en el barrio Otoya, con luz, agua y completamente amueblada—Entenderse en la redacción de "EL SOL"

### Alumnos y Alumnas de Escuelas y Colegios

En el Concurso Nacional de Seguros de Vida tienen Uds. oportunidad de ganar un premio

Preparen un corto trabajo sobre seguros, de acuerdo con las bases publicadas y envíenlo al Banco Nacional de Seguros antes del 15 de Dic.

Si necesitan informes sobre el Seguro, pídanlos inmediatamente por escrito al Banco de Seguros y a vuelta de correo tendrán Uds. amplia información para preparar sus trabajos.

Un premio de ₡ 500.00  
Un premio de 250.00  
Cinco premios de 50.00 ₡ 250.00

Total..... ₡ 1000.00

que se repartirán en efectivo en uno de los teatros de la capital el 23 de Diciembre.

No olvidar.....

En los ratos de descanso mientras se preparan los exámenes de fin de año, o en los primeros días de vacaciones tiene cualquier alumno, si se aplica a escribir un trabajo sobre el Seguro de Vida, la oportunidad de un premio para la Noche Buena.

GANÉSE USTED UN PREMIO

BANCO NACIONAL DE SEGUROS  
San José

### Plan para el sorteo de 15 de Diciembre. 1929

Emisión de 4,000 billetes a razón de ₡ 20.00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1.00 el vigésimo

Valor en premios: 100.800-00 colones

1 premio mayor de ₡ 50.000.....	₡ 50,000-00
1 " " " 8.000.....	8,000-00
1 " " " 4.000.....	4,000-00
1 " " " 1.000.....	1,000-00
3 " " " 500.....	1,500-00
19 " " " 200.....	3,800-00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 200-00 c/u.....	2,000-00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 100-00 c/u.....	1,000-00
79 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100 cada una.....	7,900-00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 30-00 cada una.....	12,600-00
850 premios	Valor..... 100,800-00

## El aumento del presupuesto por el Congreso

El congreso nacional, que no parece estar de acuerdo con la administración del presidente González Víquez ni con sus mismos jefes, pues andan a la greña y disputan frecuentemente, aprobó un plan de presupuesto con adiciones que representan cerca de un millón de dollars, sobre el proyecto que sometió el ejecutivo.

El gobierno se halla alarmado ante el aumento indiscreto que ha hecho el congreso y el presidente de la república ha declarado que hará cortes en el presupuesto si las rentas fiscales no le permiten llenarlo con exactitud, pues no quiere legar déficits al sucesor.

## El retiro de las tropas americanas de Nicaragua

El secretario de marina de los Estados Unidos Adams ha anunciado que retirará las tropas americanas de ocupación en Nicaragua tan pronto como la Guardia Nacional haya aprendido su oficio o esta entrenada para desempeñar sus funciones.

Qué se entiende por estar entrenada para desempeñar sus funciones? Querrán decir matar a la gente, o cualquier otro acto semejante que les haga poderosos ante los adversarios?

## La pasáda elección...

Viene de la página 2

Sin embargo Vasconcelos fué nombrado rector de la Universidad de México, estableció muchas reformas y fué aceptado más tarde por el presidente Obregón, que le dió un lugar en su gabinete y le confió la educación pública.

Su candidatura presidencial ha sido demasiado débil, especialmente en las comunidades religiosas, desde que se le hace responsable por muchas reformas en la Universidad que estaban dirigidas contra la Iglesia.

Vasconcelos es idealista y soñador, pero es sin duda el pensador más grande que tiene el país. Se le describe frecuentemente como una especie del viejo La Follette, con todo el profundo conocimiento de aquel hombre en la natura y sobre los negocios del estado y su coraje y desdén por los robos en la política. Tiene pocos amigos en las clases políticas, pero en los obreros son legiones sus adherentes.

## Anúnciese en 'El Sol'

### EL BROOKLYN - TALLER MECANICO

Luis Garro Céspedes

Contando con nuevas maquinarias para trabajos en hierro para techo, barandas, puertas y pórtones de hierro y todo lo referente al ramo y contando con operarios competentes ofrezco la más absoluta garantía y precios económicos, pues atiendo personalmente mi negocio.

100 varas al Sur del Teatro de la Constructora

Royal Netherlands Steamship Co.

### Compañía Real Holandesa de Vapores

EL VAPOR

## STUYVESANT

7.200 Toneladas

Saldrá de LIMON para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad y Havre

El 28 de Noviembre de 1929

LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes dirijase a SASSO & PIRIE, Sucesores, Agentes Generales

ALBERTO ARAGON Sub-Agente, Limón

### VERMIFUGO



SAN ANTONIO

Remedio eficaz, para la expulsión de lombrices.

De venta en la FARMACIA ESPAÑA LUCAS MORUA Farmacéutico CARTAGO - C. R.

De acción pronta Eficaz Inofensivo

Se administra con jugo de naranja dulce

Pídale en las Boticas

# UNITED FRUIT COMPANY \$ 167,500 dollars

Nueva York Kingston  
 Nueva Orleans Avonmouth  
 San Francisco Bocas del Toro  
 Cristóbal Cartagena  
 Habana Pto. Colombia



## Servicio de Vapores

**Nueva York**  
 Servicio semanal con los vapores CALAMARES, PASTORES, TOLOA, ULUA. Llegan a Limón los jueves por la mañana procedentes de New York vía Habana y Cristóbal. Salen los sábados por la tarde para New York, tocando en Cristóbal y en Habana.

**NUOVA ORLEANS:**  
 Servicio quincenal con los vapores "COPPENAME", "SARACACCA" y "SURINAME". Llegan a Limón el día sábado en la mañana con procedencia de Nueva Orleans, vía Cristóbal. Salen los lunes por la tarde para Nueva Orleans, tocando en Bocas del Toro y Cristóbal.

**Inglaterra**  
 Servicio quincenal con los vapores "CARARE", "CAVINA" y "ARIGUANI".  
 Principiando con el vapor "CARARE" que saldrá de puerto Limón el día 5 de Julio próximo estos vapores seguirán llegando a Puerto Limón los Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth, vía Barbados, Trinidad, Cristóbal y saldrán de Limón para Avonmouth, vía Kingston, los viernes por la tarde.

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SINAOA, SANTA MARTA y ZACAPA, para los pasajeros que se dirijan a Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los Sub-Agentes en San José, señores Sasso y Pirie Suc., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con servicios de pasajeros y carga.

M. M. MARSH  
 Administrador

Octubre 14 de 1929

## Crédito es el remedio para oponerse a la crisis

Arthur Brisbane el autor de "Hoy" que escribe todos los días comentando todos los sucesos mundiales y conectándolos a un hecho histórico o parangoneándolos a una situación similar, describiendo la crisis americana afirma que el remedio está en la extensión de crédito, en la liberalidad de los préstamos que ayudarán a levantar nuevas empresas o

hacer trabajar las que están funcionando actualmente.

La tesis del escritor americano es muy oportuna y cuadraría aplicarlo a nuestro medio.

## Los desórdenes en Haití

No parecen muy afortunados en su imperio colonial los americanos y a cada rato tienen que valerse de medios extraordinarios, del estado de sitio, de los fusilamientos o de otros instrumentos semejantes para mantener su dominio.

En Nicaragua se han puesto a premio las cabezas de los pobres desertores y en Haití hubo que apelar al estado de sitio y al envío de fuerzas para suplementar las tropas estacionadas en el país, poco hábiles para hacer frente a la subversión de los

Juanita Hansen, la popular actriz cinematográfica, ha obtenido de un jurado en White Plains, New York un veredicto que le otorga una indemnización de \$ 167,500 dollars por daños que sufrió en un accidente en el hotel, ocasionado por un baño de agua muy caliente, que le causó terribles quemaduras en los brazos y en otras partes.

El Hotel Lincoln tendrá que pagar la indemnización y se nos ocurre preguntar, habrá un juez en Costa Rica que acuerde siquiera condenar al trust eléctrico a pagar el entierro de las numerosas víctimas que causa la electricidad en el país?

**OMEGA**  
 EL RELOJ  
 Acreditado Mundialmente  
**JOYERIA MULLER**  
 El Renombre de esta antigua casa se debe a que solamente vende artículos garantizados y de superior calidad para la alta aristocracia  
 Frente Sur de la Plaza Artillería

## \$ 785.000 dollars un puesto en el senado americano

Los gastos excesivos de la campaña electoral, que subieron a \$ 785,000 dollars que el senado americano no halló correcto, y otras irregularidades en la elección le han valido la anulación de las credenciales al senador Vare de Philadelphia. También canceló la credencial del candidato rival William B. Wilson.

Debería imitarse el mismo sistema en nuestro país. La campaña presidencial pasada fue muy costosa y no se ha presentado todavía a esta fecha balance de los gastos ni los partidos que perdieron se han apercibido con los datos.

## Los rusos atacan nuevamente a los chinos

Los rusos que han roto todas las tradiciones y han departido abiertamente de los procedimientos en uso parece que no están bien intencionados hacia los pobres chinos, a quienes están atacando en estos momentos a pesar de las promesas de paz que les hicieron de venderles el ferrocarril del Este.

Que habrán movido al sovieta para actuar en esta forma? Será que han descubierto que las potencias están ocultándose tras los chinos para atacarles?

## Borah culpa a los haitianos de la rebelión

Borah, el famoso senador que se ha contentado con ser el leader de una oposición nominal a la política de la administración, culpa a los haitianos de la dolorosa situación actual, surgida a causa de una rebelión en la que se ha derramado sangre negra y sangre blanca.

No sería más propio cargar a la intervención americana con la responsabilidad de los sucesos actuales, que acreditarlas a un pueblo, que quiere libertarse del dominio extranjero?

**JOYERIA Y RELOJERIA A. BELLO**  
**RECIBIO PARA NAVIDAD**  
 Regalos preciosos para señoras y caballeros  
 Av. Central  
 Teléfono 3106 -o- Apartado 1092  
 San José, Costa Rica

## Notas Sociales

Rogamos a nuestros lectores comunicar cualquier evento social de interés

## Vasconcelos retornará a México armado

La legión de partidarios que Vasconcelos tiene en la América Latina por su brillante actuación como educador y su obra de pensador, habrá de menguar cuando se enteren de la actitud que el derrotado candidato ha adoptado frente al régimen actual del país y su anuncio que retornara al frente de una expedición para posesionarse del sillón presidencial.

Su fuga los Estados Unidos lo coloca en la misma situación de los numerosos políticos centroamericanos, que en la primera contrariedad se dirigen a la Meca del continente-Washington, en solicitud de apoyo en sus demandas.

# Fronton "Jai Alai" - Rey de los deportes

Gran función para mañana martes 9 de Diciembre a las 8.30 p. m. en punto  
 Se jugarán dos grandes partidos y tres grandes quinielas, tomando parte los mejores pelotaris del cuadro

**FUNCIONES:**  
**Martes, Miércoles, Jueves, Sábados,**  
**LOS DOMINGOS:**

## DOS GRANDES FUNCIONES

1a. a las 2 y 30 p. m.      2a. a las 8 y 30 p. m.

**Tienda Mil Colores**  
 Trajo especialmente de Londres un MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.  
**ENRIQUE YANKELEWITZ**  
 Frente a La Alhambra  
 Tel. 2119

# La opinión pública guiará las discusiones de la conferencia naval, dice el embajador americano Charles E. Dawes

"Un proyecto de desarme por un momento-renta a naval primero". Este es el slogan que se ha propuesto para la próxima conferencia naval en Londres en enero, el embajador Charles E. Dawes, en el discurso que dijo esta noche en el Instituto de Periodistas. El Embajador afirmó:

"El objeto específico de las presentes negociaciones es la abolición de la competencia general en la construcción de buques de guerra, y su reducción en número en relación con las necesidades internas de seguridad y su posición como potencia naval".

El discurso culminó con su retorno al país, después de una permanencia corta en Washington y Chicago. Llegó a Southampton abordo del vapor Homeric, tomó el tren de las 5 y se encontró en la estación de Waterloo a las 8 de la noche. Descendiendo de la plataforma con su señora, fue saludado con gritos de bienvenida de parte de los concurrentes y de sus amigos. Se dirigió a la embajada y a las 9 p. m. era huésped del Instituto en Grosvenor Square.

En su discurso el embajador llamó la atención sobre cinco diferentes puntos:

"El entendimiento que se ha alcanzado entre los poderes en las conversaciones que tengan lugar desde la iniciación hasta el mes de enero, son solamente pasos preliminares para el acuerdo final que será presentado en la conferencia."

### Debe ser popular

"Los acuerdos de enero serán el resultado de las conferencias de los representantes políticos y de los expertos de las naciones que se reunirán para discutir la situación".

"El acuerdo final será concluido solamente sobre la base de la aprobación de la opinión pública en los países respectivos."

"Un acuerdo sustancial, referente a la paridad de los armamentos ha sido concluido desde ahora entre los Estados Unidos e Inglaterra."

"La conferencia de enero, el suceso de la cual puede desde ahora descontarse, será considerada como la piedra básica para adelantar procedimientos y firmar pactos que aseguren la armonía universal."

Dawes empezó su discurso asegurando que:

Es bajo la égida del pacto Kellogg que la conferencia naval se ha convocado y en este espíritu los grandes poderes navales del mundo se reunirán.

Hablando acerca de las negociaciones preliminares, dijo:

"En primer lugar los dos gobiernos se han anticipado desde el principio a asegurar que el árbitro final en el resultado de la conferencia no solamente será el sentimiento doméstico del país, pero el sentimiento popular de las otras naciones en relación con el desarmamento."

## La aprobación del mundo debe ser la meta de la conferencia, no la aprobación local de las naciones

POR HENRY CAVENDISH

### Todos deben entenderla

"En segundo lugar, los gobiernos conectados con esta empresa realizan que el sentimiento público que se consiga temporalmente a favor de la causa no se cristalizará como una fuerza antes que el público de cada uno de los poderes navales se dé cuenta exacta del objeto de la conferencia, de la naturaleza de los arreglos y de las conexiones del acuerdo en relación con las necesidades domésticas y los intereses internacionales."

"Tercero: los gobiernos han realizado que la base de un juicio claro y preciso de parte del público depende de los estudios y de los trabajos de los técnicos navales, y un acuerdo unánime de la opinión naval de los países conectados con el acuerdo, que debe armonizar con las ideas de sus estadistas."

"Cuarto: los gobiernos realizan que este acuerdo entre los técnicos navales de las naciones, también como el acuerdo entre los estadistas de cada país, será alcanzado por medio de discusiones que llevarán a cabo los principales, separadamente aconsejados por sus respec-

tivos consejeros navales.

Quinto: los gobiernos realizan que hasta que los técnicos navales hayan limitado sus deducciones a la fórmula más simple y reducida a su menor expresión, no se podrá hacer ninguna manifestación para que el pú-

blico pueda entenderla.

La opinión pública controlará eventualmente todos los procedimientos de la conferencia, pero para que se forme juicio exacto y cabal de las cosas, es necesario que tengan un plan sobre el cual puede formar opinión.

"Los técnicos navales solamente están calificados para formular los términos de las diferencias técnicas, y con sus deducciones en la mano, teniéndolas como base, los estadistas estarán en condiciones de exponer esas condiciones en términos que los entienda el público para su información."

## Ante una numerosa...

Viene de la Página 4

empatar el juego de un soberbio cabezaso. El entusiasmo es a cada instante mayor el asedio a la meta herediana se hace cada vez mayor siendo inminente la anotación de un nuevo tanto, Madrigal avanza solo al marco habiendo logrado burlar a Zamora y a Lencho Viquez que lo sigue de cerca ante la imposibilidad de pararlo lo empuja tirándolo al suelo. El juez pita foul y como la falta ha sido cometida dentro del área fatal el castigo tiene que hacerse como lo indica el reglamento. Quince es el encargado de hacer el penal logrando con mucha malicia anidar el esférico dentro de la red. Con

un tanto a su favor La Libertad confía en el triunfo, pero los heredianos no son de los que se duermen, menos cuando van perdiendo y así vemos como a causa de otra mala salida de Carlitos Coto anota el tanto del empate.

El partido ya va a finalizar y el juego continúa empatado, La Libertad tiene el completo control del juego estando la meta de Quesada sumamente asediada, de pronto Madrigal hace un peligroso regateo y cuando menos se esperaba lanza al arco anidando por tercera vez, la pelota en la meta Herediana. El público aplaude frénético esta jugada que por lo rápida y mali-

# TEATRO VARIEDADES

HOY - Lunes 9 de Diciembre - HOY

A las 7. La sensacional película

## SU MAJESTAD EL AMERICANO

con DOUGLAS FAIRBANKS

A las 8.30. La super-film Francesa

## LOS AMANTES DE VENECIA

creación de ARLETTE MARCHAL

Pronto: La producción especial

## EL INFIERNO DE LOS VIVOS

## Pésame del soberano consistorio masónico

El soberano consistorio masónico del real secreto para la república de Costa Rica, por medio del gran canciller don Santiago Durán Escalante, grado 33, ha dirigido un pésame al li-

cenciado don Joaquín Fernández Montúfar por el fallecimiento de su tío, doctor Rafael Montúfar, grado 33, ocurrido en Guatemala recientemente conforme tuvimos la pena de anunciarlo.

## Aerogramas

Comunicaciones interrumpidas  
Brest, Francé 9.—Varios

ciosa bien mereció la ovación que se le tributó.

Al minuto el juez da por terminado el encuentro con un score de 3 por 2.

Los jugadores libertinos fueron sacados en hombros por sus partidarios y en esta forma recibieron las dos hermosas copas que tan gallardamente supieron conquistar.

De la actuación de los equipos no tenemos palabras que decir, los 22 jugadores jugaron como nunca y supieron cumplir con su deber.

Del Juez don Salvador González, diremos que estuvo muy imparcial y muy recto en sus fallos, por lo cual merece una sincera felicitación.

una de las tempestades más violentas que se registran en la historia, que azotó con furia las costas de Francia y rompió las comunicaciones telegráficas entre Brest, París, Hware, y Cherbourg. El servicio de telégrafos y teléfonos ha sido interrumpido entre Francia, España e Italia.

Los piratas atacan un barco inglés

Hong Kong, 9.—60 pasajeros se arrojaron al agua y fueron ahogados, 12 personas heridas en un corta sangriento cuando los ratas chinas atacaron el barco británico "Hai". Tres mujeres americanas que se hallaban a bordo fueron heridas.

Estados Unidos en la Corte Mundial

Washington, 9.—Jay Mott Moffat, encargado de negocios de los Estados Unidos en Berna, Suiza, firmará mañana los protocolos que adelantarán el camino a la entrada a los Estados Unidos en la Corte Mundial. El protocolo será firmado siguiendo instrucciones del presidente Hoover y del departamento de estado.

Match de Foot-Ball

Chicago, 9.—El team de Green Bay Packers ganó el campeonato profesional de foot ball, derrotando a Chicago Bear por 25 a 0.

## Jaleas, Pastas y Bocadillos DE GUAYABA

EXIJA SIEMPRE ESTA MARCA

# LA TRICOPILIA

Los postres que nunca cansan - La Golosina predilecta de chicos y grandes - De venta en todas partes

SASSO HERMANOS. Distribuidores Exclusivos

Frente costado BANCO DE COSTA RICA.- San José

# ORTIZ

Joyero Chic

GRANDES NOVEDADES